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即日起至7月31日，凡固话尾
号、手机尾号、车牌尾号、身份证尾
号为61或8的读者，144元订一份
全年《郑州晚报》，将可能获得61倍
或8倍的惊喜。咨询电话：67659999

每当一件食品安全
事件出来，商家总会最先
打出安全牌，声称对消费
者健康无害。可实际上
有没有害，商家根本没有
能 力 和 权 威 来 对 此 负

责。就这起麦当劳“麦乐鸡门”而言，这些分别
含有橡胶化学成分和石油成分的物质，对消费
者究竟有无健康损害，还是第二层次的问题，
首要的问题是：这些用于化妆品和泥胶的工业
化学物质，究竟能否添加进入食品？

有美食专家指出，鸡块中必须含有这种化
学物质，才能维持形状和口感。可是如果事先

将此告诉消费者，让消费者在可能的健康损害
和麦乐鸡的形状、口感之间做出选择，我猜
消费者会毫不犹豫地放弃麦乐鸡。因为现在
毕竟不是食品短缺的年代，犯不着为了一块
麦乐鸡的形状与口感，去冒威胁健康的潜在
风险。因此，“维持形状和口感”也好，“防止
炸鸡块的食油起泡”也罢，只要是在消费者
毫不知情的隐瞒状态下添加，都不能成为解
释的理由。

据悉，将化工产品当做食品添加剂，应经
过申报检验才能被批准。那么，在麦乐鸡中添
加这些物质，首先就不是超不超标的问题，而
应该是有否经过申报的问题。更何况，在与美

国仅仅一洋之隔的英国，麦乐鸡中却并未检测
出这两种成分，商家解释为“制作方法不同”。
可是，既然有能够很好控制化学成分残留的办
法，麦当劳就该去主动改变制作工艺。

根据麦当劳中国公司“麦乐鸡中聚二甲基
硅氧烷、特丁基对苯二酚两种物质的含量完全
符合现行国家食品添加剂使用卫生标准”的
回应推断，国内的麦乐鸡显然应该同样存在
这两种物质。这个时候，迫切需要食品安全
质量检测部门及时予以跟进调查，并对诸如

“添加这些化学物质是否合法”、“含量是否
超标”、“对人体有无危害”等问题早日给出
权威解释。

锐评

网民网民
大会堂大会堂

“警察当院长
打医闹”不合法也
不正当

近年来有些“医闹”不只是影响公共秩序，而且对医护人员的人身安全也造成了伤
害。这固然需要警方快速出警及时制止那些暴力行为，然而，依靠警力治理“医闹”，仍然
治标不治本。如何解决“医闹”问题，根本上说，要在法治的轨道下，确保医患双方具有平
等博弈的权利，建立公正的第三方仲裁机构。而这需要通过医疗体制改革，使医院进一步
体现服务性的职能。化解“医闹”困局，维护医院治安和医护人员的安全，警察如能恪尽职
守，不当医院副院长也能发挥应有的作用。 ——《新京报》

本版电子邮箱:wywywy7591@163.com

麦乐鸡被指含橡胶和石油成分，可能有毒（A24版）

“麦乐鸡门”亟须权威声音
□舒圣祥（湖南）
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既贪何来“雅”，凡贿皆违法

有教授认为，“雅贿”的历史由来已
久，究其源头，至少可追溯到汉代。其实
根本不需要追根溯源，前些年的赖昌星，
在“红楼”里就曾把所谓的“雅贿”玩得登
峰造极。他的一句名言就是“就怕领导没

‘爱好’”——但有所好，他即能见缝插针，
古玩字画之类的“雅贿”只是其各色贿赂之
一种而已。

交易中充满“铜臭”气息，哪里还有半
点雅致可言？手握公权的官员，在收受这
些“一般等价物”之后，以权谋私、假公济
私、徇私枉法，硬生生将原本严丝合缝的法
律和制度，撕裂出大大的缝隙，供行贿者投
机钻营，牺牲公共利益。此等做法龌龊不
堪，理应受到道德和法律的双重责罚，又何
雅之有？

在“雅贿”、“雅贪”问题上，其理一也。
对任何花样翻新的贪腐样式，法律都应时
刻保持警惕，不被表面所迷惑。贪腐之姿
常新，而反腐之势不变。还是那句话：既贪
何来雅，凡贿皆违法。执法之剑以不变应
万变“该出鞘时就出鞘”，才是“雅贿”、“雅
贪”应得之待遇！ 李晓亮

话题：中国政府统计正启动
大范围改革，求解数据失真

网友发言

数据统计缺的不是科学，而是良知。
新浪网友

很不明白为什么会纵容经济数据作
假。经济数据是很科学和现实的，有偏差会
影响决策的进行，而不恰当的决策肯定会影
响经济的发展——这个简单的问题，有关
部门终于想明白了。 网易网友

同志们，大家静一静！你们都关注统计
数据，关心国家大事，这是好的。但是，你们想
没想到，如果统计数据真实了，一些地方政府
的政绩从哪里体现？干部怎么能够进步？不
要忘了“老经验”：数字就是速度，数字就是成
绩，数字里面出干部！ 网易网友

话题：山西运城防洪水库内
建千栋别墅，被降为蓄洪区

网友发言

一些地方政府太急功近利了，牺牲环
境换现在的泡沫经济，必将得到大自然的
惩罚！ 网友：阿瓜

应该将这些别墅毫不留情地炸毁！
不能让任何人在违法的基础上得到好
处。 网友：烟雨平生

能搞出这样的工程，这些人的腰杆肯定
比库坝还硬。目前估计是查不出所以然的，等
到洪水来了再考虑吧…… 网友：善言良语

话题：陕西5名小学生相约
喝药自杀，多为留守儿童

网友发言

谁愿意背井离乡？谁愿意抛妻弃
子？有谁愿意风吹日晒拿着最低工资苟
活在大都市？为我的孩子，为这5个孩子，
哥流的不是眼泪！ 河南网友

我是打工仔，我把两个孩子带在身边，
为了让他们有个好的学习环境。但城市里
高昂的学费压得我透不过气来……减免学
费需要大把的证件，有谁为我们想过？把政
策放宽点，学费降低点，让我们的孩子能与
本地孩子一样学习，好吗？ 四川网友

现在的青少年在承挫能力方面相当缺
失。很多应该天真快乐的孩子，却表现出情
绪低落、交际困难等严重心理问题。所以，
关注青少年心理健康，学校应该建立学生心
理健康档案，适时进行系统地测评和疏导，
防止类似事件再次发生。 陕西网友

药监腐败要多少次踏进“同一
条河流”？

最近，继郑筱萸之后，身为药监局副局长的
张敬礼成了药监系统被“双规”的又一高官。知
情人透露，张敬礼“出事”缘于强生等企业曾向
其行贿。 （7月5日《民主与法制时报》）

药监局掌控着与药品和医疗器械有关的医
疗产品审批权，这种垄断性的权力释放出巨大
的利益寻租空间。因而，药监局系统出现腐败
现象并不值得惊讶。让公众难以容忍的是，药
监腐败几乎是以相同的方式、相同的轨迹再次
出现。郑筱萸伏法之后，我们总结出的两大原
因是“权力过于集中”和“监督不力”。然而，这
两个原因在张敬礼案中表现得同样突出。

一个细节足以说明问题：2005年，国家药
监局医疗器械司前司长郝和平涉案被捕之后，
国家药监局负责医疗器械项目审批的大权就落

到张敬礼手中。“亡羊补牢，为时未晚”，照理说，
有腐败案例在前，正是反思制度弊端和监督漏洞
的契机，然而这样的时机被一再错过。药监高官
的接连落马，让我们看到了高层整治腐败的决心
和魄力，但这种“抓一个是一个”的零敲碎打式的
监管模式，又怎能唤起公众对反腐的制度化期
待？制度生病，人很难幸免，没有人知道，药监
腐败还将多少次踏进“同一条河流”。 吴龙贵

“富二代”有人脉，“穷二代”怎么办？
掌管一家资产达数亿企业的 24岁青年张

鹏，下个月即将从“二代”民营企业家传承与发
展特训班毕业。两年来，像张鹏一样的20多名
来自全国各地的“富二代”们，每两个月都要飞
到北京上 5天课，参加这一“富二代”培训。一
些“富二代”认为，在特训班，收获最大的是这群
学生间的关系网。 （7月5日《新京报》）

“富二代”对人脉的刻意追求是一种隐喻。
当下，社会资本和社会资源的分布不平衡，乃至
处于悬殊状态，造成了发展能力的缺失。社会
资本和社会资源都具有向优势群体集聚的特
性，这就造成“强者愈强、弱者愈弱”的局面，阻
碍“贫二代”群体的向上流动。由于社会隔绝壁
垒和阶层壁垒的作用，“贫二代”所能获得的上
升机会较少，上升流动的空间和渠道狭窄已是
可见的事实。在代际转化与阶层再生产问题
上，对于“贫二代”而言，父辈的差距正被复制到
子代身上。当“富二代”的人脉越来越丰厚的时
候，“穷二代”只能接受被复制的命运吗？

“富二代”的人脉在积累，“穷二代”只能被
抛弃吗？这是一种刺目的对比，也是一个社会
学和政治学命题。对一个社会来说，“贫二代”
能否获得成功，是比“富二代”能否成功更为深
刻的一个社会命题。 朱四倍

防腐反腐没必要分“俗贪”“雅贪”
雅贿又被称为“优雅

式贿赂”，是行贿者为了
讨好附庸风雅的官员，适
应贿赂新需求，在贿赂方
式上产生的新变种。最
近一名引起舆论关注的
“雅贪”是文强。文强赃
物展示会被人津津乐道，
围绕文强收到的那幅曾
被鉴定为价值数百万的
张大千画作的真伪问题，
社会各界更是炒得沸沸
扬扬。（7月5日《方圆》）

治住了“俗贿”也就治住了“雅贿”

个人认为，“雅贿”也好，“俗贿”也罢，只是形式不同，没有高下之别。表面上看，“雅贿”收的
是古玩字画，而“俗贿”收的是真金白银；但从实质上看，无论“俗贿”还是“雅贿”，都是贿赂，都是
腐败的表现形式。如同有人送金子、有人送银子一样，总不能说收金子的就比收银子的更有修
养、更显高尚吧？

当然，从手段讲，“雅贿”更显隐蔽。但任何腐败万变不离其宗，从源头上讲，都必然涉及权力
的失控；从终点上讲，都必然涉及实质性的利益交换。在遏制腐败上，我们实在没必要把“雅贿”
和“俗贿”区别开来，更不要神化“雅贿”，认为“俗贿”好治“雅贿”难为。个人认为，像治理“俗贿”
一样治理“雅贿”，必能治住“雅贿”。 毛建国


